

MÉXICO: puntos de presión

Por [Eduardo Recoba](#) | 17/09/2020 - 16:46

La segunda economía más grande de la región, México, viene operando bajo el impacto de determinados puntos neurálgicos tanto por el lado económico, estructural y sanitario.

El dato. México y Estados Unidos atentos.

La economía de México viene halando de una recesión en términos de PBI real desde el 2019, cuando para este año la producción de esta nación avanzó –prácticamente- de manera marginal “o en plano” con cifras cercanas al cero absoluto; sobre todo para el tercer y último trimestre.

Así encontró la COVID 19 a México: en recesión prácticamente técnica.

A ello se sumó “el apagón” en los negocios y las actividades comerciales y productivas de la segunda economía más grande de la región. Estos elementos provocan que México –de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía [INEGI]- haya anotado un decrecimiento al segundo trimestre del 2020 de -18,7% interaño.

En este colapso, destacaron las actividades secundarias de la economía o aquellas vinculadas con actividades extractivas o mineras y fabriles. Comercio y servicios –simultáneamente- contribuyeron a este recorte.

Dentro de la lectura trimestre versus trimestre, el PBI real de México volvió a caer en -17,1%. Y en la métrica desestacionalizada o aquella que no anota choques de oferta o de demanda, el producto agregado decreció en -18,7% entre abril y junio con respecto al mismo período del año 2019.

Sanidad

De acuerdo con datos del Johns Hopkins Hospital [JHH], México –junto al Perú, Brasil y Chile- se alza como una de las economías “pico” en el epicentro mundial por la nueva forma de coronavirus o COVID 19.

Según el observatorio del JHH, la economía norteamericana ata de 680.931 casos de contagios, 574.203 curados en el sistema local sanitario y 71.978 fallecimientos; lo que se lee como 57 muertes por cada cien mil habitantes dice el nosocomio estadounidense.

No obstante México se ubica muy por debajo que el Perú [con 97 decesos por cada cien mil], y de Brasil y Chile con 63 y 64 fallecimientos respectivamente, el país de Norteamérica ata de dificultades económicas que destacan en un sistema y política sanitaria al borde de la precariedad según determinados medios y agencias.

Peso mexicano

Desde el forex online de Ciudad de México y de Nueva York y Chicago –plazas donde el cruce peso versus dólar de los Estados Unidos es parte de una cesta de monedas duras- el tipo de cambio USD/MXN viene operando a favor de la divisa mexicana.

Ayer, en su reunión periódica el Sistema de la Reserva Federal o FED –que agrupa a doce bancos centrales de los Estados Unidos- señaló en un comunicado del Comité de Mercados Abiertos o FOMC en inglés que

mantiene sus tipos o tasa de referencia de corto plazo para los costos de dinero y fondos federales en una horquilla de entre 0,0% a 0,25%.

Lo anterior se sintió en el trading de renta variable de México o mercado de acciones, donde el índice más diversificado de esta plaza suma –de momento o antes del cierre- 36.323,09 enteros o un cambio en terreno negativo de -1,11% interdía.

Ello ante, dijo en un comunicado el jefe de la FED Jerome Powell, la expectativa de mejores lecturas a propósito de la inflación en los Estados Unidos: esperando que esta se recupere hasta un rango meta del 2% anual.

Esto provocó cierta debilidad en el dólar que permitió al peso mexicano descansar de las presiones económicas y sanitarias; no obstante, el cruce peso contra el dólar [USD/MXN] ata –de momento y siendo las 11:17 horas de Ciudad de México- de 21,0125 o un cambio de +0,4% en contra del peso como respuesta a un rebote técnico.

Se sumó el hecho de que hoy –desde datos venidos del Departamento de Trabajo de los Estados Unidos- las solicitudes de empleo, en las últimas semanas móviles, halan de una vocación alcista.

PEMEX: entre corrupción, calificadoras y precios

Un factor crítico en la economía de México es el combate contra la corrupción que emprendió el presidente de centroizquierda Andrés López Obrador [AMLO], quien la montó contra la estatal Petróleos Mexicanos [PEMEX] que fuera tomada por mafias –para ejercer peculado- del anterior partido gobernante [el Partido Revolucionario Institucional] de sesgo conservador de derechas.

La petrogasífera también se encuentra bajo la mira de las calificadoras de riesgo –**como Moody's o Fitch**- que ya le han recortado la nota ante el enorme endeudamiento que anota la estatal, mismo que suma alrededor de US\$ 100.000 millones.

AMLO desea limpiar a PEMEX con planes de reestructuración financiera, pero de momento se encuentra con dos barreras: por un lado las calificadoras y sus bajas notas [que afectan incluso las finanzas públicas y la potencia fiscal de México] y los precios del petróleo.

Los precios globales del crudo, simultáneamente, no le dan soporte financiero a PEMEX en sus planes de reperfilamiento y saneamiento. No obstante, estos atan de ciertos avances que pueden decantar en una luz tras el túnel para PEMEX y para AMLO.

Según el trading de materias primas, los futuros de la versión BRENT halan de US\$ 43,18 el barril o un cambio de +2,27% interdía; la mezcla WTI US\$ 40,85 la unidad, o un cambio de +1,72% interdía.